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““菜鸟速递菜鸟速递””推出推出，，会否打破快递市场格局会否打破快递市场格局
■中国城市报记者 张亚欣

菜鸟集团成立10周年之
际，动作频频：先是官宣新掌门
人，接着又宣布推出自营品质快
递业务“菜鸟速递”，并发布了其
对于海外市场的布局。一系列
重磅消息引发业内遐想，10岁
的菜鸟要“振翅高飞”了吗？

蔡崇信：菜鸟将持续
投身物流产业化运营

6月28日对于菜鸟而言是
不平凡的一天。

一周之前，阿里巴巴控股
集团董事会主席兼CEO张勇
通过全员信宣布，自己将于今
年9月10日卸任阿里巴巴控股
集团董事会主席兼CEO职务，
同时宣布集团执行副主席蔡崇
信出任阿里巴巴控股集团董事
会主席。

在当天的2023全球智慧
物流峰会上，阿里巴巴集团董
事会执行副主席蔡崇信接棒菜
鸟集团董事长后，首次透露了
他对于智慧物流的思考以及菜
鸟未来的发展战略。

“经过十年的发展，智慧物
流已经成为每一个订单包裹后
的物流基因。阿里巴巴集团将
始终支持菜鸟的发展。”蔡崇信
表示，当前，消费依然是经济发
展最重要的动力，网络零售又
是消费的主场景之一。菜鸟将
持续投入建设物流能力，立足
中国根基，着眼全球市场，构建
全球化物流网络；进一步扩大
数字化智能化的领先性，保持
作为智慧物流领先企业的科技
本色；全力投身物流产业化运
营，深入客户服务场景中锤炼
物流能力。

在业内看来，蔡崇信宣布
的三个菜鸟未来发展的方向，
释放出菜鸟要进一步构建全球
化物流网络、扩大数字化智能
化的领先性、深入客户服务场
景中锤炼物流能力的信号。这
预示着菜鸟将加大在全球市场

布局，提升技术和服务水平，并
加强与客户的合作，以满足不
断变化的物流需求，数智化和
智能化是菜鸟未来发展的重要
方向。

“菜鸟深耕智慧物流的根
基和优势主要体现在其数字化
智能化的领先性。”资深物流从
业者王震在接受中国城市报记
者采访时指出，菜鸟通过引入
人工智能、大数据分析等技术，
实现了物流信息的实时追踪和
智能化调度，提高了物流效率
和准确性。再加上菜鸟还与各
大电商平台合作，建立了强大
的物流网络，拥有丰富的物流
资源和经验。

菜鸟集团CEO万霖在峰
会上也提到，未来十年智慧物
流迎来全新的发展机遇，菜鸟
将全力投入建设一张全球领先
的智慧物流网络，打造包括国
内物流、跨境物流和海外本地
物流在内的三大长链物流网
络，形成末端驿站、物流地产和
物流科技等三大短链业务。

已获快递牌照
推出菜鸟速递

当日的重磅消息莫过于菜
鸟宣布推出自营的品质快递业
务：菜鸟速递。中国快递协会
会长高宏峰在峰会上透露，菜
鸟已经拿到快递牌照。这意味
着，菜鸟一改过去阿里系数据
服务平台的定位，开始亲自下
场操刀快递业务。

数据显示，2023年上半年
来，我国快递业延续9年的发展
势头，每月快递量超过100亿
件。截至6月24日，今年我国快
递业务量已达 600 亿件，比
2019年达到 600亿件提前了
172天，比2022年提前了34天。

万霖表示：“中国快递市场
发展得足够快、也足够大，需要
物流行业提供多层次的供
给。菜鸟希望打造更具性价比
的品质服务，满足商家不断出
现的需求。”

中国城市报记者现场了解
到，菜鸟速递是为适应市场上
对高质量快递需要而生，主要
聚焦“菜鸟自营、品质快递、好
用不贵”，服务上对标行业最
优，价格上兼具性价比，并按照
时效和重量提供丰富的产品矩
阵，覆盖大件、中小件和微小件
等全重量级包裹。

实际上，菜鸟速递的推出
并非菜鸟第一次涉足国内快递
落地配送。早在六年前，菜鸟
就有搭建落地配网络、支撑天
猫超市等阿里内部自营业务发
展的动作，丹鸟直送就是此前
菜鸟自营的快递业务，提供区
域性、本地化配送。据菜鸟方
面介绍，菜鸟速递正是丹鸟直
送的升级，在丹鸟落地配网络
上，扩充了网点、搭建了跨省的
干线运输、转运中心等基础设
施，升级为全国性的快递。

目前，菜鸟速递已经向部
分商家开放试用。乳业龙头伊
利在天猫上的部分旗舰店去年
开始试用菜鸟速递服务，据其
给出的试用反馈称，物流问题
投诉下降30%，大促物流成本
下降30%，并且老客户复购占
比提升10%。

峰会现场，认养一头牛、青
岛啤酒、添可、欧珀莱、盒马和
银泰百货等客户也与菜鸟速递
签约，意味着菜鸟速递面向市

场全面开放。同时，菜鸟速递
将接入菜鸟供应链，与菜鸟仓
组成优选仓配半日达服务，为
商家提供仓配一体化服务，提
升消费者体验。

菜鸟速递
将动谁的“蛋糕”

菜鸟下场深耕快递业务，
是否会打破快递市场现有的格
局？成为业内关注的焦点。

快递行业专家赵小敏认
为，菜鸟速递的推出实质上是
响应市场的需求，“菜鸟速递对
快递市场来说是一种有益补
充。消费市场容量足够大，还
有广阔的发展空间，并不会与
通达系等经济型快递形成直接
竞争关系。”赵小敏说。

“从市场发展的角度来看，
菜鸟自营快递业务的推出，会
与通达系等经济型快递形成一
定的竞合关系，将促进快递市
场的进一步发展和完善。”盘古
智库高级研究员江瀚在接受中
国城市报记者采访时直言，对
于菜鸟自身来说，推出自营快
递业务，可以提高其在快递市
场的竞争力和市场份额，同时
也可以提高其盈利能力。

据介绍，菜鸟速递主打半
日达、当次日达、送货上门和夜
间揽收等服务，在全国近300

城提供晚到及破损必赔、不上
门必赔、在途拦截和在途更改
目的地等五个100%承诺。

江瀚分析，从市场定位的
角度来看，菜鸟的自营快递力
求差异化竞争，更加倾向于中
高端市场，与通达系不会形成
直接的竞争。

换言之，菜鸟速递或将与
顺丰、京东物流形成正面竞争
的关系。

“可以提高消费者对快递
服务的期望值，促使其他快递
公司也提高服务质量，以保持
竞争力。”深度科技研究院院长
张孝荣在接受中国城市报记者
采访时分析，自营快递业务可
以帮助菜鸟更好地控制整个物
流链，提高效率和运营灵活
性。同时，菜鸟速递作为自己
的品牌，可以为菜鸟集团增加
品牌影响力和市场份额。

长远来看，菜鸟自营快递
业务的发展具有极大想象空
间。随着人们对快递服务的要
求不断提高，以及电商行业的快
速发展，快递市场的潜在需求也
越来越大。江瀚分析：“如果菜
鸟能够有效地整合其资源和能
力，发挥其在物流领域的优势，
那么自营快递业务的发展前景
非常广阔。这也需要菜鸟不断
地进行创新和优化，以提高其在
快递市场的竞争力和服务质量，
从而实现可持续发展。”

在张孝荣看来，作为一个
拥有强大科技支持的物流科技
公司，菜鸟集团可以利用大数
据和人工智能等技术手段，优
化快递网络和配送效率，提供
更高质量和更智能的快递服
务，比如更准确的配送预测、更
快速的配送速度和更便捷的用
户体验等。需要注意的是，推
出自营快递业务的菜鸟需要投
入更多的资金和资源来建设快
递网络和设施。同时，自营快
递业务也需要菜鸟集团自己来
承担运营成本和风险，如投诉
和赔偿等。

值得关注的是，菜鸟的“野
心”还覆盖到了国际物流领
域。峰会当日，菜鸟发布了国
际业务方面的最新进展，以及
在西班牙推出本地快递自营业
务的情况。万霖表示，菜鸟将
在欧洲、北美、东南亚等海外重
点市场深入运营关键物流要
素，以每年1个至2个国家的节
奏建设海外本地物流网络。

万霖还透露，菜鸟将联合
速卖通在今年内推出“全球五日
达”国际快递快线产品，从重点
国家市场开始，逐步让跨境包裹
实现5个工作日送达。通过对
国内揽收、干线运输、海外分拨
与末端配送四段的精细化运营，
菜鸟国际快递快线产品预计可
让跨境包裹从支付到签收全程
时长较行业平均提速30%。

已经投入使用的菜鸟速递。菜鸟集团供图

安徽天长：投资5358万元
重点输变电工程并网投产

6月30日，总投资5358万元的安

徽省滁州市天长110千伏石梁输变

电工程正式并网投产。该工程是国

家电网公司首批“DB”总承包试点输

变电工程，较常规工程提前120天竣

工投产。图为6月30日，技术人员对

110千伏石梁变电站供电设备进行投

产前的检查验收。
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